

CRÍTICA DE LIBROS

BIOMECÁNICA, MEDICINA Y CIRUGÍA DEL PIE

Mariano Núñez-Samper Pizarroso,
Luis Fernando Llanos Alcázar
Masson-Elsevier; 2007. 2.ª ed. 749 págs.

Si algo he considerado siempre como un gran honor es el poder hacer la presentación de un libro en un acto solemne, y este honor lo tuve el día 19 del pasado mes de diciembre de 2007 ante un selecto auditorio congregado en la Sala de Grados de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense con la obra que ahora tengo que valorar y criticar. Pero, si una presentación es un honor, una crítica implica sobre todo una gran responsabilidad, pues ha de hacerse con objetividad y rigor.

El libro *Biomecánica, medicina y cirugía del pie*, cuya primera edición salió a la luz en el año 1997, vuelve ahora a hacerlo con una segunda, tras dos reimpresiones realizadas en los años 1997 y 2000. Estos datos ya significan que ha existido una importante aceptación por parte de los profesionales.

Por otra parte, preocupados por mantener actualizados sus contenidos, los directores de la misma, Mariano Núñez-Samper Pizarroso y Luis Fernando Llanos Alcázar, han trabajado intensamente y con la ilusión y tesón que les caracteriza para ofrecernos ahora una edición que, sin apartarse de la filosofía de la primera, aporta novedades en cuanto al contenido y la participación de autores y colaboradores. De esta manera, ya han cumplido con un importante objetivo: la renovación y puesta al día de los temas de la primera edición y la introducción de otros no incluidos en aquélla pero que actualmente son novedosos, como los referentes a las artroplastias y a la cirugía miniinvasiva. Con ello, los directores demuestran su deseo de que esta obra permanezca siempre viva y sea una fuente de continua información así como de rigurosa actualización de esta importante parcela de la especialidad de Cirugía Ortopédica y Traumatología. Creemos que, tal vez sin proponérselo, están consiguiendo, además, que ya este libro, a pesar de su juventud, esté entrando en el terreno de los clásicos.

El número de autores y colaboradores que participan en la versión actual asciende a 74, con lo que se superan los 55 que lo hicieron en la primera. Podemos decir, que en este numeroso grupo “están todos los que son” dentro del mundo de los profesio-

nales dedicados fundamentalmente a los problemas de la patología del pie. Solamente ha sido necesario realizar unos pocos cambios en cuanto a esta participación, algunos motivados por desgraciadas “ausencias”, entre la que destaca la del entrañable amigo Javier Puerta, de cuyos temas se han ocupado sus discípulos compañeros de escuela.

La obra se nos presenta dividida en 8 partes, cada una de las cuales se halla estructurada en secciones, y cada sección en capítulos que muestran un equilibrio en cuanto a la extensión de su contenido, hasta completar un total de 68 que integran sobradamente lo más importante de los aspectos biomecánicos, médicos y quirúrgicos del pie. Cabe destacar que se han conservado tanto el prólogo como el primer capítulo tal como los redactó Antonio Viladot en la primera edición, lo que significa un merecido homenaje a la persona que tanto hizo por la enseñanza y divulgación de la patología del pie. Este capítulo debería permanecer como tema clásico

en las sucesivas ediciones. También hemos de constatar que la nueva edición ha aumentado su extensión en más de 100 páginas (ha pasado de 622 a 749) y en más de 100 figuras (actualmente contiene 598), entre las cuales hay 94 a color, lo que ha contribuido al enriquecimiento del texto.

Bajo nuestro punto de vista, creemos que esta obra es fundamental e indispensable para todos aquellos profesionales que pretendan estar al día en los problemas de la patología del pie, y altamente recomendable también para los cirujanos ortopédicos “generalistas” e incluso para los especialistas en formación, teniendo en cuenta lo bien recogidos y claramente expuestos que están los aspectos básicos de cada una de las patologías. Éste es, pues, un libro que debe ocupar un lugar preferente en nuestra biblioteca, para

poder tenerlo siempre a mano, para disfrutar de él y enriquecernos científicamente con su lectura, para mantenerlo pocas veces cerrado, nunca olvidado y jamás perdido, hábito que hay que tener siempre con los buenos libros.

Elsevier-Masson ha logrado una excelente edición, con una pulcra impresión, en la que destacan, aparte de la ordenación de los capítulos, la gran calidad de las figuras.

Transmitimos nuestra enhorabuena a los dos directores por tan excelente publicación, que no dudamos va a tener, al menos, el mismo éxito y aceptación que su primera edición.

Luis Ferrández Portal
Departamento de Cirugía Ortopédica y Traumatología.
Universidad Complutense de Madrid

